

## DEPARTAMENTOS

- 2 Cartas a la Directora
- 4 Notas breves
- 6 Gente del mundo de la economía  
*Arvind Subramanian* traza una semblanza del catedrático de Harvard Michael Kremer
- 20 Bajo la lupa  
**Nuevo panorama de la ayuda**  
*Stefano Curto*
- 49 Críticas de libros  
*The Persistence of Poverty: Why the Economics of the Well-Off Can't Help the Poor*, Charles Karelis  
*Making Development More Sustainable: Sustainomics Framework and Practical Applications*, Mohan Munasinghe  
*The Age of Turbulence: Adventures in a New World*, Alan Greenspan  
*African Development: Making Sense of the Issues and Actors*, Todd J. Moss  
*The Writing on the Wall: Why We Must Embrace China as a Partner or Face It as an Enemy*, Will Hutton
- 54 Hablando claro  
*Simon Johnson: Carestía de los alimentos: El precio del éxito*
- 56 Panorama nacional:  
Emiratos Árabes Unidos
- 57 Índice de los artículos de 2007

**Ilustraciones:** Portada y pág. 10, Terry Widener; pág. 39, Lai Oy Louie.

**Fotografías:** Pág. 4, Simon Maina/AFP; pág. 5, Juan Carlos Ulate/Reuters; pág. 6, Unidad de Fotografía del FMI; pág. 15, Duncan Hale-Sutton/Alamy; pág. 22, Paul Souders/Corbis; pág. 26, Maxim Marmur/Getty Images; pág. 31, Bagus Indahono/epa/Corbis; pág. 44, Gideon Mendel/ActionAid; págs. 49-54, Unidad de Fotografía del FMI.

## ¿Afinación o reparación?

**E**N LOS CÍRCULOS internacionales suele decirse que los problemas mundiales —VIH/SIDA, conflictos comerciales, cambio climático, contagio financiero y muchos más— requieren soluciones mundiales. ¿Estará equipado para esa tarea el actual sistema de gobierno internacional? Después de todo, dicho sistema se basa en un modelo de la posguerra, caracterizado por el dominio de unas pocas economías avanzadas. Pero el nuevo orden económico mundial, forjado tras décadas de rápida integración económica, incluye nuevas potencias regionales e incluso mundiales.

En esta edición de *F&D* se invita a expertos en economía, finanzas, comercio y salud —del FMI y otras entidades— a debatir los problemas y sus posibles soluciones. Constantemente se enuncia que si queremos conservar los avances conseguidos en estos ámbitos en los últimos decenios, las economías de mercado emergentes y los países en desarrollo deben tener mayor poder decisorio.

En el artículo principal, “Gobierno internacional: Nuevos actores, nuevas reglas”, los autores sostienen que cada vez es más vital que la comunidad mundial revise el modelo de la posguerra a fin de poder enfrentar los desafíos del siglo XXI, que incluyen absorber la transformación demográfica, reducir la pobreza, ampliar el suministro de energía segura y limpia sin agravar el cambio climático y aliviar los riesgos para la salud. Según ellos, la solución estriba en racionalizar las relaciones entre los estados soberanos, actualizar las instituciones multilaterales actuales y crear un órgano de supervisión eficaz.

En el ámbito financiero, aprenderemos que las crisis futuras seguramente tendrán cierto contagio, como ocurrió en el decenio de 1990, lo cual significa que hará falta una adecuada liquidez. La reciente crisis hipotecaria de Estados Unidos —que reveló deficiencias generales en el sistema financiero internacional— ha atizado el debate en torno a la posibilidad de regular los flujos financieros internacionales y cómo hacerlo.

En el frente comercial, vemos el éxito que ha logrado el sistema de comercio global pero también las dificultades que plantea la creciente importancia de los países en desarrollo —cuya participación en el comercio mundial se elevó del 22% en 1980 al 32% en 2005 y se prevé que llegará al 45% en 2030— y la delicada tarea de llevar a feliz término el programa pendiente de liberalización en el sector agrícola, manufacturero y de servicios.

En cuanto a la salud, aprendemos que no se han logrado los tres Objetivos de Desarrollo del Milenio en materia de salud —reducir la mortalidad infantil; mejorar la salud materna, y combatir el VIH/SIDA, el paludismo y otras enfermedades—. Una razón importante, según el autor de “Gestión internacional de la salud” podría ser que el actual sistema de gobierno internacional de la salud no sea el más adecuado para supervisar a los actores y garantizar que se aborden los temas de salud indicados de manera justa, eficaz y eficiente. Varios expertos en salud plantean soluciones, que van desde vigilar mejor las enfermedades hasta hacer mejor uso de la dinámica del mercado.

\* \* \* \* \*

En la sección “Gente del mundo de la economía” se arrojan más luces sobre los temas de salud y economía mundiales con un perfil de Michael Kremer, de Harvard, quien allanó el camino para la creación de un mecanismo denominado compromisos anticipados de mercado, que se utiliza para ayudar a financiar el desarrollo de una vacuna contra las enfermedades neumocócicas, que cada año matan a casi un millón de niños en los países pobres.

**Laura Wallace**  
Directora